

Cuando el pueblo se vistió de soldado

El 23 de diciembre de 1958, el arrojo de un reducido grupo de barbudos liderados por Armando Acosta Cordero, con el apoyo de los propios pobladores, hizo posible la liberación de Sancti Spíritus

Carmen Rodríguez Pentón

Ya los días transcurrían fríos y húmedos a veces; por eso la madrugada del 23 de diciembre de 1958, entre tragos de café amargo, los espirituanos esperaban despiertos lo que era inminente tras las últimas orientaciones de Fidel por Radio Rebelde a los comandantes que operaban en las provincias de Oriente, Camagüey y Las Villas sobre la necesidad de intensificar la ofensiva en las dos últimas zonas con el despliegue de cuatro frentes.

Las conversaciones no cesaban. En cualquier rincón, gente de pueblo como Ibrahim, Ángel Valle y Heriberto se agrupaban pensando en lo que debían hacer cuando llegara el momento y la manera de apoyar a las tropas rebeldes que ya llegaban hasta los cercanos poblados de Guayos y Cabaiguán.

Se decían muchas cosas, entre ellas, el rumor de que el Che Guevara y Camilo Cienfuegos, acompañados de un personaje llamado Juana de Arco, que quería vengar a su familia asesinada por la dictadura, venían a tomar la ciudad.

Ernesto Guevara le había ordenado a Armando Acosta que hostigara a Sancti Spíritus. “Le tiras unos tiritos al cuartel y luego te retiras”. Dicho y hecho. El incógnito capitán Erasmo, de la sierra y del llano, cumple lo ordenado por el Che el 22 de diciembre, primero con la destrucción del puente de La Trincheras en la Carretera Central para evitar la llegada de refuerzos, para después ir a las puertas de la ciudad y tirotear la cárcel con menos de 50 hombres contra una guarnición de 400 soldados bien

armados y defendidos, además, por la aviación; atacar la jefatura de policía ubicada junto a la Alcaldía y el edificio de la Colonia Española, donde se apostaba el enemigo.

Hasta la oscuridad de la noche fue cómplice de la estrategia que hizo creer a los batistianos que eran numerosos los atacantes, lo que junto a su conocimiento sobre el cerco y toma de otras poblaciones de la zona por los rebeldes amilanó al enemigo, a lo cual también ayudó el refuerzo de la escuela guerrillera de Caballete de Casa, Comandancia del Che en el Escambray, que a tiempo pudo llegar a la ciudad, con armas ocupadas en las poblaciones liberadas.

Dirigentes sindicales y combatientes de la época han evocado durante todos estos años los recuerdos de aquel día cuando, desde las primeras acciones, el pueblo quiso convertirse en soldado y protagonista de su lucha; tampoco olvidan el hecho de que un pequeño grupo de rebeldes hizo rendir la estación de policía; con el armamento capturado se equipó a los milicianos locales y se fue sumando la población que ya estaba en la calle queriendo combatir.

Sobre las cinco de la tarde del día 23 de diciembre, la desmoralizada guarnición batistiana que quedaba en el cuartel aprovechó la oportunidad de una tregua y huyó hacia Jatibonico. Sancti Spíritus era ya territorio libre.

El júbilo del pueblo fue imparable y no era para menos, porque con el empuje de las fuerzas del Ejército Rebelde y su participación quedaban atrás infinidad de males, abusos y crímenes imperantes durante la República neocolonial.

La magnitud del hecho la relató con



Milicianos rebeldes durante la liberación de la villa del Yayabo. /Foto: Archivo

una anécdota, reiteradas veces, el propio Armando Acosta. En Placetas, el Che, que no conocía las dimensiones de la ciudad, se enteró por el propio Acosta de la toma de Sancti Spíritus y le pregunta:

—¿Y de qué tamaño es esa aldea?

—No es una aldea, Comandante, ¡es la ciudad más grande tomada hasta hoy por el Ejército Rebelde!

Con sus 50 000 habitantes de entonces, la villa del Yayabo era, antes de la liberación de Santa Clara, la mayor localidad liberada hasta ese momento.

El argentino no se lo podía creer y lo acompañó tiempo después hasta Sancti Spíritus para percatarse de la veracidad de sus palabras en lo que fue la primera visita del Che a territorio espirituario.

Universitarios reciben sus títulos

Texto y foto: José L. Peña

Más de 500 de los 942 egresados este curso se dieron cita en la Plaza de la Revolución Mayor General Serafín Sánchez Valdivia para recibir el título que los certifica como graduados de la Universidad de Sancti Spíritus José Martí Pérez (UNISS).

Este diploma, que autentica sacrificio y esfuerzo, demuestra el esmero de la

casa de altos estudios por elevar su estándar educacional hacia escaños cualitativamente superiores.

En el acto, 85 estudiantes fueron reconocidos con el Título de Oro por su excelencia docente, siete fueron objeto del Premio al Mérito Científico y se enunciaron los graduados más integrales.

Sarahí Sánchez Pérez, egresada del Licenciatura en Educación. Logopedia, única carrera de excelencia de la

institución, resultó la mejor graduada del presente curso por sus resultados en eventos científicos, su activismo por la inclusión y contra la discriminación y su labor como presidenta de brigada y secretaria de Comunicación en la FEU, por la cual también fue merecedora del Premio Patria.

“En lo personal, siento un gran vacío al saber que no regresaré como estudiante a la casa que me formó como una mujer de ciencia y de bien”, comentó.

Edelvy Bravo Amarante, rector de la UNISS, compartió el mensaje a los estudiantes donde Fidel enunció que Cuba sería necesariamente “una sociedad de conocimientos, de cultura, del más extraordinario desarrollo humano que pueda concebirse”.

En pocos días se incorporarán a la vida laboral 144 egresados de las ciencias agropecuarias, 46 de las ciencias técnicas, 151 de las ciencias económicas, 84 de las ciencias sociales, 47 de las ciencias jurídicas, 388 de las ciencias pedagógicas y 82 de las ciencias de la cultura física y el deporte, lo cual significará una inyección de sangre joven a la producción y los servicios del territorio.

Empresa Cárnica se vincula con nuevos actores económicos

Xiomara Alsina Martínez

Al igual que las del resto del país, la Empresa Cárnica de Sancti Spíritus presenta déficit de materias primas, problemas con los portadores energéticos, falta de insumos y productos que garantizan producciones, pero ante tales disyuntivas busca variantes que le permitan dar continuidad a las elaboraciones.

Así informó a Escambray Dony Gómez Salas, director general de dicha entidad, y puntualizó que, gracias al esquema de integración con mipymes y otras formas de gestión no estatal, pueden adquirir materias primas como la harina de trigo, que se emplea como extensor en la elaboración de diversos surtidos.

Igualmente, destacó el encadenamiento con ventas *online* que les proporciona una fuente de financiamiento para la compra de materias primas cárnicas en el exterior, y puso el ejemplo de la adquisición de cuatro contenedores de MDM entre octubre y noviembre, con los cuales se aseguró casi el 70 por ciento de la producción de conformados.

El director de la Empresa Cárnica aclaró que, gracias a esta estrategia de negocio, en octubre se lograron cerca de 80 toneladas de embutidos, a partir de la carne de cerdo diferenciada y otros componentes para obtener el perro en ristra, que se comercializa en ferias y se entrega a organismos de la

provincia a un precio de 285 pesos el kilogramo, con muy buena calidad y aceptación por la población.

Destacó que el país asignó un nivel de materia prima para la elaboración de mortadella, que se distribuye a través de la canasta familiar, a lo que se unen surtidos que se van dirigidos a la venta liberada y emplean las materias primas procedentes del propio encadenamiento con los diversos actores económicos.

“Nuestra empresa ha mantenido un suministro en el orden de las 150 a 200 toneladas mensuales a través de la Empacadora Roberto Quesada, del Combinado Cárnico y la Fábrica de Perros Calientes, productos que se comercializan mediante el sistema de Comercio y la Gastronomía o se destinan a cubrir las entregas para el encargo estatal y organismos priorizados”, refirió Gómez Salas.

“Lo cierto es —aclara el director— que mientras existen empresas del país con deudas en la distribución de varios meses, debido a la disminución en la entrega de la masa ganadera, algo que también afecta a este territorio, y aunque la demanda es superior a la oferta, el Cárnico de Sancti Spíritus cumplió este año con lo dispuesto para la canasta familiar normada, las dietas médicas, la carne para niños, la merienda escolar y los productos pactados para otros programas. En el 2024 esperamos tener mejores posibilidades porque estamos haciendo contrataciones con ese fin”.



En el acto, 85 estudiantes fueron reconocidos con el Título de Oro por su excelencia docente.